

審合にときましては、範囲は大体同じであります。ところが、多少違つて居もあり得ると、かように考えておるわけであります。

○竹下豊次君 どうもこの間からの御説明を総合しまして、ボク勅第百一号で「政党、協会其ノ他ノ團體」という言葉と、この案による言葉は、同じ文字が使つてあつてもその範囲が幾らか食い違いがあるような感じがしておつたのであります。が、今三浦さんの御説によりますと、この想像が当つておる。同じ文句が使つてありますといふと、法律が別々になつております。それで、その解釈といふものは同じものだといふふうに國民が解釈するのが、これはまあ常識だらうと思うのです。そうだとすれば、多少とも食い違いがあるならば、やはり違つた言葉で表現されることの方が間違いを起させないのじやないか、國民の方でも不安を抱かないといふことになるのじやないかと思ひます。それじやどういうふうな言葉を使つたらこれに代えられるかといふことを考えて見たのであります。まだ團體といふうに書き改めましたら、修正案をどうということを考えておるわけではありませんが、私は政党それから政党にあらざる政事結社その他の團體といふうに書くべきだといふふうに論議に解説されることになつて、混乱を生じないのじやないか、こういうふうに思ひますが、又そういうふうな解釈して、これは別なものだというふうに論議に解説されることによって都合の悪いよくなことがありますか。

さて、この政治資金規正法案におきましては、この法律において政党或いは協会その他の団体の結成自体の問題をここで規定いたしておるのではないのであります。申しますと、この法律において政党、協会その他の団体等の實體はこういうあれを言うのだ、そしてその以外の各條の規定においても、そういう政党、協会その他の団体等の實體なり何なりは一定の規律を受けることとなることなのであります。それらの政党、協会その他の團体の結成自体は、現在の段階におきましてはボク勅旨百「号の五條自体が決定する問題」などではありません。ボク勅旨百「号五條の届出をしなければ結局政党なり協会その他の團体として成立し得ないわけであります。この法案におきましては、こういう手続によつて成立したもので、いう目的を持つてゐるものは、この法律においてこういう取扱いをする。かようなことになるわけでありまして、「政党、協会その他の團体」といふ表記は、両方同じでありますけれども、それは今のような密接な繋がりを持ちます關係上、やはりそういう法律的な関連において考へることが必要だと考えますので、特に從來又取扱等においても熟しておりますところの政党、協会現は両方同じでありますけれども、それは今のような密接な繋がりを持ちます。その他の團体、更に衆議院の選挙法等におきましては協会という考へてあります。が、政党その他の團体といふようなことが衆議院選挙法百六條等にも規定してあります。それらと照應いたしますことは、一般のこれが適用を受ける人達にも却つて分りやすいのではないか、かように考えております。

りまして、大にお尋ねしたいことは、この案によりますといふと、政事結社の中の政党と政党以外の政事結社との取扱いが別になつておるわけでありますが、政党にあらざる政事結社といふものは、大体その組織は政党といふを附しておる政事結社に比べれば、さういふのが普通でありますけれども、相當に根強く强力に常時活動を続けているものもあるだろと思ひます。そういうのは、やはり政党と同様に、相当地域的に活動する方があるらしい状況にあるのがありはしないかと思うのです。ただ区切りをどこにするか、ということは一つの考慮を要する点だと思います。それを別にお取扱いについておる理由を簡単に……。

政党とは「政治上の主義若しくは施を推進し」ということと、その他のいろいろありますが、それから更に「公認の候補者を推薦し、支持し、若しくはこれに反対することを本來の目的とする團体をいう」という点に、政党が协会その他の團体と異なる点であります。あると考へておるのであります。二つの点が政党と協會その他の團体が實質上異なるところの点であります。要するに政治上の主義若しくは施を推進して行くことと、それから更にそういう政治活動を本來の目的とする團体である。それから協會その他の團体は、そういう政治活動をすることが本來の目的でなくとも、或一定の時期、期間におきまして政治上の主義若しくは施策を支持するとか、他の公職の候補者を推薦し若しくはそれに反対するという場合において、この法律においては協會その他の團体といふ、かようなことになつておるのであります。第三條の一項一項においては、この点はいろいろ考えられました末に、そういうような取扱を異にする規定にしてあるわけでございます。○竹下重次君 具体的にお伺いする方が一番はつきりしますが、政治活動をすることを本來の目的としておるんだが、選舉のときに公認の候補者とかいうようなものは決めてないのだ、こゝいう團体はどうちに入るのですか。○衆議院參事(三浦義男君) それは政治活動をすることを本來の目的としておる場合におきましては、選舉の場合に特に公認とかをするしないということは、第三條の要點でございませんで、要するに政治上の主義若しくは施策を推進し支持して行くといふ

これがその中心であつて、それが本來の目的であれば、政党になる、かようになります。○竹下賛次君 さうすると、政治活動をするのを本來の目的とするのには、大きなものも小さなものもある。今日政党という名前を附けないものでも……。さうすると、その選り別げということが非常に困難になつて行なつたならば、その点ではつきり分りますけれども、それは要件でないのだ。ただ政治活動を平常の本來の目的とするものというならば、大きなものも小さなものもある。可なり多いだろうと思う。そして大小の開きも相当違うだろうと思う。そこを選び別けなければならないのは殆んど全部が政党と同じことになると、政党以外の政事結社といふものは、どうしたことになつて行くのでありませんか。

まして、既存のいわゆる政事結社といふ観念からいたしますれば、勿論政覚以外にはそういう政事結社といふものはない得ないと、こうしたことになるわけでありますするが、併しながら或る一定の場合に又政治活動の部面に入つて来る場合において、それを政事結社と言うか言わないか、どちらが適当であるかということは、又概念規定の問題であると思ひます。私はこれを廣い意味において第三條第二項のようない、只今申上げましたような場合においても、それは政事結社であると言つて差支えないのではないかと思うのであります。ただその場合にどこまでも前掲といたしましては、そういうことを本來の目的とする政事結社と、一時的にそれを目的とする政事結社というふうに、内容的には分れるのだという前提の下においてさように考えておるわけでありまして、ここは概念の規定の仕方の問題でありますから、或いは御説のように政事結社というものを考えるのも亦一つの考え方だとは思ひますが、第三條においては一應さように考えておられます。

○衆議院審査会(三浦善男君) ちよつと
それに関連いたしまして申上げたいのは、
は、結局政党と協会との他の團体と申
しましても、この法律においておよそ
に取扱うのでありますて、先程申しきま
した結成自体の問題とは第一に別個で
あるということと政党、協会との他の團体
團体とを分けました実質上の法律上の
効果は、結局政党につきましては寄附
及びその他の收入というものを会計帳
簿に記入し、報告書を提出する場合に
そういうことを明らかにして出すこと
うことになるわけであらまして、協会の
効果にならぬわけであります。その他に
その他の團体はただ外部からの寄附が
けでいいという取扱いの相違が、政党
と協会との他の團体の区別の法律上の
おきましても多少いろいろの点が違ひ
ますけれども、大ずかみに申しますと
そういうことになるわけであらましても
要するに政治資金公開の方法といたしま
まして、実質上政治活動をする者など
ここまで資金公開を取上げるのが、或い
はもうない一時的のものは、どの程度
によって問題が決まるかということによ
思ひのでありますて、この法案におき
ましては今申上げましたようなことに
なつておるわけであります。

○衆議院參事(三浦義男君) この辺は、どうなことになるのだと思ひますか。これほどいうのありますか。
現在衆議院選挙法におきましては、政党その他の団体の場合に代表者又は主幹者ということを使つてゐるわけでありまして、只今お話のようなことはなると思います。併しながらこの法律上嚴格に申しますと、この場合の代表者、主幹者といふ者は、實質上今お話を規定のよくな絞りとか幹事長がなられるわけでありますけれども、この第六條の規定の適用におきまして、そういうことでなければならぬかどうかということになると、これは團体自体が代表者なれば主幹者という者を決定して届け出るのでありますから、実際問題といいたしまして、誰がなるかということはおのずから別問題だと考へております。大体規定の通りであります。

○竹下豊次君 えうすると代表者又は主幹者といふのは一人でいいわけなんですね。代表者と主幹者が別々といふ意味ではなくて、「又は」というのですから、代表者として届けてもいいし、主幹者として届けてもらよいというわけですね。

○衆議院參事(三浦義男君) さうです。さきします。

○竹下豊次君 二つすると代表者といふ一つの言葉と、二つ並べてあるとどういふ違ひがあるのですか。と申しますと、代表者なら代表者といふことは一つでよいのではないかと思いま

ては百六條の規定におきましては代表者は主幹者又は主幹者として要するに代表者は主幹者と申しますが、實質上は同じであらうとするけれども、從來の團体の概念から申しまして、主幹者といった場合には、幹事長的な立場の人の場合を主幹者として現わす、要するに實質上は代表者というような意味に近いわけでありまじょうが、そういうような用語になつておりますので、ただそれに従つたままであります。

○竹下豊次君 会社の代表者あたりを代表取締役といふことになるのですね。

○衆議院參事(三萬泰男君) 会社に引きましてはさうなことになると聞きます。

○竹下豊次君 分りました。もう一つ御質問がありました点で、不必要な御質問があつたようですが、三萬泰郎さんから御説明がありましたけれども、まだ私よく理解ができません。どうもあれから焼りまして読み直して見ます。黒川さんの御意見のように不必要な御質問があるあつた場合でなくしては、金計算は者の職務を行う者があるときといたしまして申しますのは、第六條と第七條に記載されております。しかしと申しますのは、第六條と第七條に記載されております。いつまでも済んだ後のことになつておるのでないか。但書を書かんでも本文だけでは意味が通せるのではないか。こうして合は生じないわけであります。いつまでも済んだ後のことになつておるのでないか。読み直して見ますと、但書は「但し、会計責任者が欠けた場合」

者による届出の「あつた会計責任者の職務を行つて居る者は、第六條第二項又は前條の規定による届出を行う者があるときは、この限りでない」という言葉を外の言葉で言い現すならば、職務を行つて居る者がある時は附を受け、又は支出をすることができますね。こうしたことになりますね。

○衆議院參事(三浦義男君) こういふわけでござります。

○竹下義次君 こうすると会計責任といふものは、予め届出がある、或は変つた場合に、第七條によつて届出があつた場合でなくちやないわけであります。だから届出がなされた後だければ、ということの中に、この前にあつた場合でなくちやないわけであります。だから届出がなされた後だけではありませんから、届出がないたらこんなんのはないのですから、書は要らないのではないのですか。

○衆議院參事(三浦義男君) その点この但書の場合は非常に少い場合のことを予定しておるわけであります。が、例えば例をとつて申上げますと、第七條の第二項によりまして会計責任者職務代行者を予め届け出ることになつておりますが、その場合において、計責任者と会計責任者の職務代行者いふものは、先ず最初の段階においては一緒に届け出られることになるわであります。ところがその場合に、会計責任者自身、或いは会計責任者の職務代行者自体、これが欠けるといふ場合も法律的には定しなければならんことであるわけあります。但書の場合におきまして、今のような届出をいたしております場合におきまして会計責任者は欠けておりまして、会計責任者の職務代行者は存在してゐる。こういう場合を但書で規定したのでありますし、逆な場合といつてしま

しのおが場はで予そ職会けてと会つの大・例は 但つあなる出い者 、 き寄わな務定

通過しました後におきましては、それ

の意思をいたしました決定いたしまし

たと思つてあります。

門屋 盛一君

竹下 譲次君
岩間 正男君

政府委員
全國選舉管理委員會事務局
長 郡 祐一君

事務局側
參事（法制部長）
川上 和吉君

衆議院事務局側
參事（法制部長）
三浦 義男君

説明員
全國選舉管理委員會（選舉
課長） 金子 三郎君

昭和二十三年七月十一日印刷

昭和二十三年七月十二日發行

參議院事務局

印刷者 印刷局